XIX Congreso de AHILA Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, Paris 1-4 septiembre 2020 Pensar los vínculos sociales en Iberoamérica. Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-XXI)

Propuesta de ponencia: Cómo contar "indios": el censo de población de 1927 y las definiciones de lo indígena en el Pacífico sur de Costa Rica

Dra. Alejandra Boza Villarreal Escuela de Historia, Universidad de Costa Rica alejandra.bozavillarreal@ucr.ac.cr

En Costa Rica, el de 1927 fue el último censo de población del siglo XX que registró etiquetas étnico-raciales para los habitantes del país. Solo a partir del año 2000, en un contexto nacional e internacional radicalmente distinto sobre el significado de esas categorías, esas etiquetas se volverían a implementar.

Las boletas originales en las que se levantó el censo, que se conservan en el Archivo Nacional de Costa Rica, aportan una cantidad de información inusual sobre los criterios utilizados por los encuestadores para determinar quién era y quién no era indígena (o mestizo, blanco o mulato). Dichos criterios no se explicitaron en ningún oficio o manual de instrucciones generado por el Gobierno, así que cada encuestador podía aplicar una valoración propia. En esta ponencia se busca identificar cómo se determinó quién era "indio", cruzando la categoría "raza" (una de cuyas opciones era "indio") con lo anotado en columnas correspondientes al idioma materno, lugar de nacimiento, lugar de residencia, "raza" de los parientes, etc. El análisis se concentra en las comunidades del Pacífico sur del país, donde convivían poblaciones indígenas y no indígenas de muy diversos orígenes.